
Ladrões invadem Detran para obter
acesso a caixa eletrônico do Bradesco

ALARME NÃO DISPAROU E AS CÂMERAS ESTAVAM DESATIVADAS

Marginais invadiram o escritório do Detran de Umuarama, destruíram um caixa eletrônico e levaram todo o dinheiro que havia no 
local. A Polícia Civil descobriu que os bandidos destruíram uma parede de alvenaria para ter acesso à agência, onde estava o caixa 
eletrônico. A ação durou pelo menos quatro horas. Os valores levados não foram revelados pela gerência. l 7

Votação
Maus-tratos

A Polícia Ambiental multou em mais de R$ 15 mil 
um proprietário rural acusado de maus-tratos às 31 
cabeças de gado que possui no sítio, em Umuarama. 

Quando a equipe chegou, encontrou animais mortos. O 
dono disse que os animais eram “preguiçosos demais” 

e que não se levantavam para se alimentar. Além de 
responder criminalmente e pagar multa, o infrator terá 

de providenciar alimentação adequada ao gado. l 6
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Live orienta
empresários

sobre a Lei de
Proteção de Dados

l 2

Mais de mil
denúncias de
fraudes na
vacinação

l 3

Umuarama já
vacinou 27% da
população adulta
contra covid-19

l 9

Agendamento

Taxa de
ocupação
cai para

menos de 60%
l 5

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

Leitos covid

Nos últimos 
anos, Umuarama 
vem registrando 

sucessivos aumentos 
na construção 

civil e parte desse 
resultado se deve 
aos loteamentos 
no Município. O 

aquecimento do setor 
imobiliário ajudou 

a movimentar o 
comércio e a gerar 

empregos. l 8
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui 11% sobre pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), por GPS.
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.100,00 (R$ 220) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 6.433,57. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.100,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.100,00
(R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê.

Índice em % MAI JUN ano 12m 
IPCA (IBGE) 0,83 0,53 3,77 8,35
IGP-M (FGV) 4,10 0,60 15,08 35,75
IGP-DI (FGV) 3,40 0,11 14,26 34,53

Índice MAI JUN JUL
IGP-M (FGV) 1,3202 1,3704 1,3575
IGP-DI (FGV) 1,3346 1,3653 1,3453
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 4,25%  | TJLP: 4,88%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2021: 3ª parcela
vence em 30/07, com juros Selic de 1,31%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova TR
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12

23/6 a 23/7 0,5000 0,2446 0,0000
24/6 a 24/7 0,5000 0,2446 0,0000
25/6 a 25/7 0,5000 0,2446 0,0000
26/6 a 26/7 0,5000 0,2446 0,0000
27/6 a 27/7 0,5000 0,2446 0,0000

Ações % R$
Petrobras PN +2,73% 27,47 
Vale ON +2,17% 116,60 
ItauUnibanco PN +1,76% 29,53 
Bradesco PN +0,84% 24,15 
Lojas Americanas PN -2,56% 7,62 
Embraer ON +3,51% 19,16

IBOVESPA: +0,76% 126.003 pontos

Iene 110,32
Libra est. 0,72
Euro 0,85
Peso arg. 96,53

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,7% 5,1730 5,1740 +4,0%

PTAX  (BC) +0,3% 5,1857 5,1863 +3,7%

PARALELO -0,4% 5,0500 5,4600 +4,0%

TURISMO -0,4% 5,0500 5,4400 +4,0%

EURO +0,7% 6,1233 6,1261 +3,3%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m
Paraná 1.829,52 1.856,51 1,48 7,94 14,93
Norte 1.832,46 1.893,55 4,28 8,15 18,84
Oeste 1.860,62 1.881,56 1,13 6,98 15,93

DÓLAR 26/07

Iene R$ 0,0470
Libra est. R$ 7,17
Peso arg. R$ 0,054
R$1: 1.331,20 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 26/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. JUNHO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 4,61 4,61 4,88
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/21 1.412,75 11,75 8,4%
FARELO ago/21 353,60 0,00 1,3%
MILHO set/21 549,75 2,50 3,7%
TRIGO set/21 677,00 -7,00 5,7%

SOJA 151,87 -0,6% 10,4% 151,00
MILHO 94,08 -0,1% 30,1% 96,00
TRIGO 84,28 0,0% 13,6% 87,00
BOI GORDO 309,63 0,0% 0,6% 305,00
FRANGO 2,80 0,0% 0,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 26/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 26/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 26/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 161,00 -1,8% 11,8%
SOJA Paranaguá 170,00 -0,6% 14,1%
MILHO Cascavel 103,00 1,0% 27,2%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Venc.: emp. 20/7 físicas 15/7,domésticos 6/7

Fases da lua

PREVISÃO DO TEMPO
Umuarama Curitiba

Terça

15 05

Terça

24 11 11 03

QuartaQuarta

Céu claro

h
h

h
h

h
h

12
h

21h

Crescente
15/08 - 12h21

Minguante
31/07 - 10h18

Nova
08/08- 10h50

Cheia
23/07 - 23h37

Parcialmente nublado com 
pancadas de chuva

PREVISÃO DO TEMPO

MÊS DA SORTE: JANEIRO

Loterias
concurso: 2393Megasena

01 05 06 07 09 12 13 14 
16 17 19 20 21 24 25

Lotofácil concurso:2291

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

03 05 08 08 04 03 00

Super Sete concurso: 122C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2197

01 02 05 06 17 20 22 26 28 31 
33 42 46 57 58 81 83 92 98 99

Lotomania

66.637
32.209
23.558
69.698
13.970

18 19 42 47 62 65 66
BANGU/RJ

14 16 23 27 62

01 04 09 14 20 25 26

concurso: 5615

11 15 23 25 34 53

Chuva Parcialmente nublado com 
pancadas de chuva

Aciu orienta empresários através de 
Live sobre a Lei de Proteção de Dados

A Lei Geral de Proteção 
de Dados (LGPD), aprovada 
em 2018, está na fase final 
de implementação. A partir 
do dia 1º de agosto, empre-
sas e órgãos públicos que 
não se adaptarem à norma 
poderão ser punidos com 
sanções que escalonam de 
uma simples advertência a 
multas de até R$ 50 milhões.

A LGPD (Lei No 13.709) disci-
plina um conjunto de aspectos: 
define categorias de dados, cir-
cunscreve para quem valem 
seus ditames, fixa as hipóte-
ses de coleta e tratamento de 
dados, traz os direitos dos titu-
lares de dados, detalha con-
dições especiais para dados 

sensíveis e segmentos (como 
crianças), estabelece obriga-
ções às empresas, institui 
um regime diferenciado para 
o Poder Público, coloca san-
ções em caso de violações e 
prevê a criação de uma auto-
ridade nacional.

O tratamento de dados é 
caracterizado na LGPD como 
“toda operação realizada com 
dados pessoais, como as que 
se referem a coleta, produção, 
recepção, classificação, uti-
lização, acesso, reprodução, 
transmissão, distribuição, pro-
cessamento, arquivamento, 
armazenamento, elimina-
ção, avaliação ou controle 
da informação, modificação, 

comunicação, transferência, 
difusão ou extração”.

ESCLARECENDO DÚVIDAS
A Associação Comercial, 

Industrial e Agrícola (Aciu), 
em parceria com a Federação 
das Associações Comerciais 
e Empresariais do Estado do 
Paraná (Faciap), disponibilizará 
gratuitamente, através de live 
nesta terça-feira (27), às 19h30, 
informações completas sobre a 
Lei Geral de Proteção de Dados 
(LGPD). O conteúdo será minis-
trado por Caroline Taborda 
Dallegrave e Wallerya Miotto.

As inscrições podem ser fei-
tas através do link disponível 
no endereço eletrônico da Aciu.

Curitiba pode adotar certificado 
de vacinação contra a covid-19

Um projeto de lei do verea-
dor Dalton Borba (PDT) pre-
tende criar o certificado de 
imunização contra a covid-19 
em Curitiba. A iniciativa prevê 
que o Certificado Municipal 
de Imunização e Segurança 
Sanitária (CMISS) deverá estar 
vigente durante o período da 
pandemia, e que poderá ser 
utilizado como um instru-
mento para suspender ou tor-
nar mais brandas as medidas 
restritivas estabelecidas pelos 
decretos municipais contra a 
pandemia em Curitiba.

O projeto busca conci-
liar as medidas restritivas 

para controlar a pandemia 
de covid- 19, com os direitos 
individuais e sociais do cida-
dão, de modo a proteger as 
pessoas e resguardar também 
os patrimônios públicos e pri-
vados. A iniciativa visa trazer 
uma resposta à crise econô-
mica, uma das consequências 
da pandemia da covid-19, o 
setor econômico sofreu gra-
ves prejuízos em decorrência 
da pandemia, muitas empre-
sas e lojas encerraram as ati-
vidades e faliram durante o 
período da crise provocada 
pelo novo coronavírus.

A proposição afirma que 

o CMISS poderia ser adotado 
pelo Município como instru-
mento para suspender ou 
abrandar medidas restritivas 
contra a propagação do novo 
coronavírus, de acordo com 
os índices de vacinação con-
tra a COVID-19 do município. 
O vereador destaca que, com 
a chegada de novas remessas 
e da vacina de dose única, têm 
aumentado o número de pes-
soas imunizadas na capital.

O texto está sendo anali-
sado pela CCJ e, após votação 
do parecer deverá ser encami-
nhado para apreciação e dis-
cussão no plenário.
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Alep já recebeu mais
de mil denúncias de
fraudes na vacinação

REUNIÃO da Comissão Especial de Vacinação em Apucarana. Grupo de trabalho 
recebeu mais de mil denúncias de possíveis irregularidades na aplicação do imuni-
zante contra a Covid-19

A Comissão Especial (CE) 
da Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep), que apura pos-
síveis fraudes de vacinação 
contra a covid-19 no Estado, 
recebeu nos primeiros meses 
de trabalho mais de mil denún-
cias em cerca de 160 municí-
pios paranaenses. São acusa-
ções diversas, que vão desde 
desvio de doses, utilização de 
CPF de pessoas mortas e até o 
uso de influência para burlar a 
ordem de imunização. As infor-
mações são do presidente do 
grupo de trabalho, deputado 
Delegado Francischini (PSL).

O parlamentar explicou 
que o objetivo da Comissão 
é elaborar uma legislação 
que evite irregularidades em 
campanhas de vacinação 
nos próximos anos. “O nosso 
objetivo é, ao final dos traba-
lhos, construir uma proposta 
legislativa de todos os depu-
tados para fechar os gargalos 
que foram identificados, pois 

novas campanhas devem 
ocorrer nos próximos anos. 
Situações detectadas hoje 
servirão de lição para que não 
se repitam no futuro. Além, 
claro, do encaminhamento 
de fatos apurados aos órgãos 
competentes, como Ministério 
Público e a polícia, se for o 
caso”, afirmou Francischini.

O deputado lembra que 
todas as denúncias são che-
cadas com cuidado. “Já detec-
tamos que certas denúncias 
foram, na verdade, erros de 
digitação. Algumas podem ser 
falsas, feitas por adversários 
políticos ou por alguém que 
queira prejudicar outra pes-
soa, por exemplo”, explicou.

Reuniões e diligências
Desde que foi instalada em abril, a Comissão se reuniu em oito 
oportunidades. Além disso, realizou uma oitiva com os citados 

de envolvimento na denúncia de fura-fila em Rio Branco do 
Sul e uma reunião virtual com a cúpula do Conselho Regional 

de Medicina do Paraná (CRM-PR) para apresentar o trabalho e 
colher informações sobre procedimentos adotados, especial-

mente para a validação dos atestados usado para vacinação do 
grupo prioritário de comorbidades. Além disso, foram realizadas 

diligências nos municípios de Rio Branco do Sul, Apucarana, 
Umuarama, Cianorte, Lapa, Paranaguá e São José dos Pinhais. 

“Desde o início dos trabalhos da Comissão, temos sido procura-
dos e recebido denúncias, além das que foram apontadas pela 
Controladoria Geral do Estado, Ministério Público e Tribunal de 
Contas. A Comissão tornou-se uma referência. Nós estamos tra-
balhando para construir, junto com prefeitos e autoridades, mais 

transparência e correção na vacinação”, disse o presidente.

Composição
A Comissão Especial foi solicitada pelo deputado Delegado Fran-
cischini. De acordo o parlamentar, a criação do grupo de trabalho 
se justifica pelas diversas notícias veiculadas nos meios de comu-
nicação relativas aos fura-filas da campanha de vacinação contra 

a covid-19. A CE é composta pelos deputados Delegado Fran-
cischini, Delegado Jacovós (PL), Michele Caputo (PSDB), Arilson 
Chiorato (PT), Hussein Bakri (PSD), Tiago Amaral (PSB) e Nelson 
Justus (DEM). Já os suplentes são os deputados Emerson Bacil 

(PSL), Galo (PODE), Paulo Litro (PSDB), Tadeu Veneri (PT), Artagão 
Júnior (PSB), e Anibelli Neto (MDB).

Umuarama
Em maio deste ano, o MP 
iniciou investigação sobre 

desvio de recursos da saúde 
no montante de R$ 19 mi-
lhões e de doses de vacina 

contra a covid-19. Até agora 
10 pessoas foram presas e 62 
mandados de busca e apreen-
são foram cumpridos durante 

a Operação metástase na 
cidade. A CE da Alep tam-

bém esteve na cidade, onde 
apurou a denúncia é que duas 
pessoas que já morreram há 

alguns anos tiveram CPF infor-
mado na lista de vacinados 

contra a covid-19 na cidade. 
Num cruzamento de dados da 
Controladoria Geral da União 

(CGU), foram identificados 
100 CPFs de pessoas mor-
tas. “10 já foram excluídos 
e 90 persistem. Desses 90 

que estão em apuração dois 
casos em Umuarama, onde 
já houve uma operação do 
MP, por isso a comissão se 

deslocou para obter informa-
ções na diligência do prefeito, 
quais informações ele tem e 

compartilhamos também com 
o MP”, frisa o deputado Dele-
gado Francischini, presidente 

da Comissão.
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Anulação do Fundão
A ministra Rosa Weber, vice-presidente do STF, deu 
ontem (26) prazo de dez dias para que o Congresso preste 
informações sobre a aprovação do fundo que vai financiar 
as eleições de 2022. A verba de R$ 5,7 bilhões foi validada 
na esteira da aprovação da Lei de Diretrizes Orçamentárias. 
No dia 16 de julho, um grupo de parlamentares ingressou 
no Supremo com um pedido para anular a votação. 
“Considerada a natureza da controvérsia, em que se 
contende a respeito da correção do procedimento legislativo 
de votação aplicado à espécie, determino a notificação das 
autoridades impetradas para que prestem informações, no 
prazo de dez dias, como providência prévia ao exame do 
pedido de liminar”, afirma a ministra na decisão.

Campanha

Esperando a nova onda de frio que deve chegar ao 
Noroeste ainda hoje (27), a prefeita de Cruzeiro do Oeste, 
Helena Bertoco se reuniu a secretária de Assistência Social 

Selma Bezerra e um representante da Defesa Civil, para 
planejar ações de socorro a população, considerando as 

baixas temperaturas que deverão atingira a nossa região. 
A Defesa Civil já iniciou articulação com a 12ª Regional 

de Saúde para arrecadar doações. No momento todos os 
idosos que estão acolhidos nas repúblicas irão receber 
pijamas de inverno confeccionados pela fábrica mão de 

obra. Os locais onde podem ser entregues os donativos são 
o Provopar Municipal, na avenida Paraná, ao lado do Banco 

do Brasil e direto na Prefeitura Municipal, pela Secretaria 
de Assistência Social, na avenida Rio Branco, nº36.

Sem provas
A deputada federal Bia 
Kicis (PSL-DF) disse ontem 
que não pode provar que 
há fraude no sistema de 
votação da urna eletrônica. 
A parlamentar, que é uma 
das aliadas mais próximas do 
presidente Jair Bolsonaro, 
é autora da PEC do voto 
impresso, que tramita na 
Câmara dos Deputados. “Eu 
não vou entrar nesta seara. 
Sabe por quê? Porque eu 
não vou falar uma coisa 
que eu não possa provar. 
Eu não posso provar que 
teve fraude. Sabe por quê? 
Porque o sistema não é 
auditável”, disse. “O eleitor 
não tem como provar. Ele 
só sabe o que ele viu, que 
o voto dele não apareceu 
naquela urna. Aí você quer 
jogar para o eleitor o ônus 
de provar uma fraude? Isso 
é uma prova demoníaca. 
Não tem como. Agora, 
existem muitos indícios de 
problemas. Se foi fraude, se 
foi problema técnico, eu não 
sei”. A PEC de Bia Kicis torna 
obrigatória a impressão 
de cédulas em papel nas 
eleições, plebiscitos e 
referendos no país.

Inquérito
O Ministério Público Federal 
(MPF) no Distrito Federal abriu 
inquérito civil para apurar as 
denúncias sobre um suposto 
pedido de propina por parte 
do ex-diretor de logística do 
Ministério da Saúde Roberto 
Ferreira Dias. No dia primeiro 
de julho, durante sessão 
da CPI da Covid, no Senado 
Federal, o cabo Luiz Paulo 
Dominguetti disse que o ex-
diretor condicionou a compra 
de 400 milhões de doses de 
vacinas da Astrazeneca ao 
pagamento de propina de US$ 
1 por dose do imunizante. 
O pedido teria ocorrido em 
fevereiro, num encontro que 
aconteceu em um shopping 
no centro de Brasília. De 
acordo com a portaria 
publicada na última sexta-
feira (23) pela Procuradoria 
no Distrito Federal, o objetivo 
da investigação é “apurar 
possíveis atos de improbidade 
administrativa praticados pelo 
então diretor de Logística do 
Ministério da Saúde, Roberto 
Ferreira Dias, e outros agentes 
públicos e privados”.
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Iniciado debate sobre 
o ensino obrigatório 
de espanhol no Paraná

TEXTO obriga o ensino da língua espanhola nas escolas públicas de ensino fundamental II ao final do ensino médio
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Um dos grandes temas que 
os deputados estaduais deba-
tem com o retorno das ativida-
des em plenário na Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep) no 
dia 2 de agosto é a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
3/2021 que acrescenta no artigo 
179 da Constituição do Estado 
a obrigatoriedade do ensino da 
língua espanhola nas escolas 
públicas de ensino fundamen-
tal II ao final do ensino médio, 
em todas as escolas do Paraná, 
no horário regular de ensino, no 
mínimo de duas horas/aula na 
carga horária semanal.

A proposta é assinada 
por dezenove deputados e 
aguarda parecer da Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ), 
que deve aprovar a admis-
sibilidade do documento 
para seguir a tramitação no 
Legislativo. Aprovada pela 
CCJ, será criada uma Comissão 
Especial para analisar o texto, 
e somente após o crivo desta 
Comissão é que a proposta 
segue para análise em plenário 
pelos 54 deputados estaduais.

“O ensino da língua espa-
nhola nas escolas públicas 
e particulares do Estado do 
Paraná constitui um enorme 
avanço para o processo de 
formação dos estudantes para 
o conhecimento, desenvolvi-
mento intercultural, forma-
ção profissional, integração 

sulamericana e o desenvolvi-
mento regional. Implementar o 
ensino da Língua Espanhola na 
Educação Básica é parte de uma 
estratégia eficaz para assegurar 
a formação de uma comunidade 
latino-americana de nações 
a longo prazo, promovendo 
a integração social e cultural 
dos povos da América Latina, 
conforme prevê o artigo 4º da 
Constituição Federal do Brasil”, 
diz a justificativa da proposta.

MOVIMENTO
O debate da inclusão do 

idioma na grade curricular 
acontece em nível nacio-
nal, através do movimento 
# F i c a E s p a n h o l .  A l g u n s 
Estados, como o Rio Grande 
do Sul, Rondônia e Paraíba 
já aprovaram a inclusão. Nos 

Estados de Santa Catarina, 
São Paulo, Pernambuco, 
Ceará, Rio de Janeiro, Piauí, 
Goiás, Minas Gerais, Pará e 
Mato Grosso tramitam propo-
sições (projetos de lei e PECs).

A Língua Espanhola é 
falada por mais de 585 milhões 
de pessoas no mundo, é a 
segunda em relevância comer-
cial, é idioma oficial de 21 paí-
ses, sendo que 19 deles estão 
localizados na América, 7 
países fazem fronteira com o 
Brasil e 2 países fazem fron-
teira com o estado do Paraná. 
Também é língua de estudo de 
mais de 22 milhões de alunos 
em 110 países, inclusive na 
China e no Japão, que são os 
principais países parceiros do 
Brasil em transações comer-
ciais fora da América Latina.

Grade curricular
Atualmente, a grande maioria das escolas do Paraná garante, na 
grade curricular e no horário regular de aula, o ensino de uma 

única língua estrangeira (inglês) e realiza a oferta de espanhol e de 
outros idiomas por meio do CELEM, no contraturno, inviabilizando 
o acesso da maioria dos alunos que, por diversas razões, não pode 
comparecer à escola ou realizar cursos na modalidade remota em 
horário diferente do estabelecido para o ensino regular. Em 2005 
a lei 11.161 determinava o ensino da língua espanhola no horário 

regulamentar de ensino e também através de Centros de Estu-
dos de Línguas Modernas. “Foi um boom. Muitos professores de 

espanhol foram contratados”, lembrou a professora de espanhol e 
integrante do Movimento, Poliana Milan. Ao mesmo tempo, países 
do Mercosul passaram a ofertar o ensino da língua portuguesa aos 
estudantes. Mas em fevereiro de 2017 a lei 11.161 foi revogada e 
uma nova legislação, lei 13.415/2017, tornou obrigatório o ensino 

da língua inglesa é optativo o ensino de outras línguas estrangeiras, 
dando preferência ao espanhol, “com a disponibilidade de oferta, 

locais e horários definidos pelos sistemas de ensino”.
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Tempo integral
O senador Oriovisto Gui-
marães (Podemos) propôs 
emenda na LDO (Lei de 
Diretrizes Orçamentárias) 
2022 para inclusão do 
Ensino Médio em tempo 
integral. “Por meio dessa 
emenda, de minha autoria, 
foi possível incluir a promo-
ção do Ensino Médio em 
tempo integral na LDO. A 
proposição tem o objetivo 
de preparar o estudante da 
educação pública para o 
mercado de trabalho e ingresso em uma universidade”, disse.

Nova remessa
O Paraná começa a receber 
nesta terça-feira (27) nova 
remessa de vacinas contra a 
covid-19. As 649.420 doses 
foram divididas pelo Minis-
tério da Saúde em quatro 
remessas diferentes, sendo 
que a quarta tem previsão de 
chegada na quarta-feira (28) 
à noite. O objetivo da Sesa é 
aplicar pelo menos a primeira 
dose em 80% da população 
com mais de 18 anos no 
Paraná até o fim de agosto.

Vestibular UEL
A UEL divulga nesta ter-
ça-feira (27) a quarta 
convocação de candida-
tos do Vestibular 2021. O 
resultado será divulgado a 
partir do meio-dia, no site 
da Cops (Coordenadoria de 
Processos Seletivos). Os 
aprovados deverão fazer 
a pré-matrícula já nesta 
terça, a partir das 14h, de 
forma vir tual, no Portal do 
Estudante de Graduação. 
O prazo para efetivação da 
pré-matrícula termina nesta 
quarta, dia 28, às 23h59.

Vale do Judiciário 
Juízes, desembargadores 
e servidores do Tribunal de 
Justiça do Paraná passarão 
a receber reajuste de 15,8% 
a partir do próximo salário. O 
acréscimo compõe o vale-a-
limentação dos servidores, 
que de R$ 910,08 vai para 
R$ 1.054,09. O reajuste 
causa um impacto finan-
ceiro de R$ 1,4 milhão 
mensais nos cofres públicos 
do Estado. A principal ale-
gação do TJ é que o último 
reajuste ocorreu em 2018 
e que, desde então, o vale 
alimentação do Judiciário 
sofreu desvalorização de 
15,8%, o acumulado da 
inflação no período.

Metas municipalistas
Em encontro que reuniu repre-
sentantes da AMP (Associação 
dos Municípios do Paraná) 
e da Diretoria da Amenorte 
(Associação dos Municípios do 
Médio Noroeste), foi realizado 
o debate sobre o desenvolvi-
mento de ações comuns em 
benefício dos municípios. O 
presidente da AMP,  Júnior 
Weiller, explicou que o debate 
atende a um dos objetivos da 
atual diretoria, que busca mais 
aproximação com as associa-
ções regionais de municípios 
e a adequação dos municípios 
às  metas estabelecidas na 
Agenda 2030, que foi estrutu-
rada em 17 ODS.

Sem filiação
O presidente Jair Bolsonaro 
completou 600 dias sem 
estar filiado a um partido e 
segue enfrentando obstáculos 
para encontrar uma sigla que 
aceite abrigá-lo na disputa pela 
reeleição, em 2022. No caso 
do PP, destino que ganhou 
força após a escolha do 
senador Ciro Nogueira (PP-PI) 
para o comando da Casa Civil, 
alianças regionais aparecem 
como entraves. Outros partidos 
avaliados pelo chefe do Exe-
cutivo e seu entorno também 
apresentam barreiras, casos 
de Republicanos, PL e PSL.

Sem filiação II
O senador Flávio Bolsonaro 
(Patriota-RJ) disse que a 
presença de Nogueira no 
Palácio do Planalto facilitaria o 
ingresso do pai no PP. Parla-
mentares avaliam que não será 
simples construir um consenso 
para que Bolsonaro dispute 
a reeleição pela sigla. Parte 
das lideranças do PP já se 
prepara para apoiar o ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva na disputa pelo Palácio 
do Planalto no ano que vem.

ASSESSORIA
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Taxa de ocupação de 
leitos para covid cai 
para menos de 60%

Mais 30 novos casos de 
covid-19 foram anunciados 
ontem (segunda-feira, 26) em 
Umuarama, através do Boletim 
epidemiológico da Secretaria 
Municipal de Saúde. Os novos 
casos são de 17 mulheres e 
de 13 homens, aumentando 
o número de pessoas acome-
tidas pela doença para 15.332 
desde o início do período de 
pandemia, em março de 2020. 
Até ontem 13.219 pacientes 

já haviam se recuperado da 
covid-19, ou seja, 86% dos que 
forma infectados. Ainda 1.797 
estão fazendo o tratamento 
em suas residências.

O Boletim Covid, emitido 
diariamente pela Secretaria 
Municipal de Saúde, comu-
nica também que nenhuma 
morte foi oficialmente regis-
trada neste final de semana e 
o total de óbitos permanece 
em 291. Das 37.590 pessoas que 

buscaram atendimento médico 
por estarem com sintomas de 
gripe, 19.090 tiveram resultado 
negativo e 3.168 estão registra-
das como suspeitas.

A questão da ocupação dos 
leitos exclusivos para as alas 
covid, nos hospitais locais, 
apresenta uma redução sig-
nificativa: 21 dos 37 leitos de 
UTI (56,7%) e 37 dos 64 leitos 
de enfermarias estavam ocu-
pados nesta segunda-feira.

Fiscalização de desrespeito às
medidas contra covid foi tranquila

VIGILÂNCIA Sanitária e Guarda Munici-
pal tiveram o apoio da PM na fiscalização 
e orientação aos transeuntes e estabeleci-
mentos comerciais

Em cumprimento aos decre-
tos estadual e municipal com 
medidas de enfrentamento à 
pandemia de coronavírus, a 
ação integrada de fiscalização 
realizada no último final de 
semana voltou a realizar flagran-
tes de aglomeração e estabeleci-
mentos abertos foram do horá-
rio permitido. Embora o número 
de casos esteja em queda e a 
ocupação de leitos hospitalares 
também apresente redução, as 
autoridades alertam que ainda 
não é o momento de relaxar nos 
cuidados preventivos porque 
existe a possibilidade de novas 
ondas da covid-19.

Equipes da Vigilância 
S a n i tá r i a  e  d a  G u a rd a 
Municipal tiveram o apoio da 
Polícia Militar na fiscalização e 
orientação aos transeuntes e 
estabelecimentos comerciais. 

Na sexta-feira, 23, foram rece-
bidas denúncias contra bares 
da Praça Anchieta, Jardim 
Cruzeiro, Avenida Mascarenhas 
de Moraes, Avenida Maringá, 
Conjunto Ouro Branco e esta-
belecimentos na Praça Miguel 
Rossafa e Avenida Brasil.

Um dos bares foi orientado 
duas vezes, enquanto outro 
bar e duas conveniências 
foram notificados. A equipe 
recebeu ainda denúncias de 
festas em residências e aglo-
meração com consumo de 
bebidas alcoólicas no Lago 
Aratimbó, que foi dispersada.

Já no sábado, 24, houve 
denúncia de aglomeração 
em bar da zona rural, patru-
lhamento presencial no dis-
trito de Lovat, para verificar 
situações de direção peri-
gosa, lá permanecendo até as 

22h30, e apoio da Guarda a 
ações da Vigilância Sanitária 
nos bairros e na região cen-
tral de Umuarama, quando 
dois estabelecimentos foram 
autuados. O trabalho foi 
encerrado próximo de 0h e no 
domingo não houve registros.

Banco de Alimentos oferece livro digital 
Pão, biscoito, bolo e quibe 

de abóbora? Para apresentar 
essas e outras receitas com 
aproveitamento integral dos 
alimentos, a nutricionista 
Huana da Silva de Godoi, do 
Banco de Alimentos, prepara 
uma séria de videoaulas que 
serão disponibilizadas gra-
tuitamente todas as quartas-
-feiras nas redes sociais da 
Prefeitura de Umuarama.

Nada se perde e tudo se 
transforma no programa 
coordenado pela Secretaria 
Municipal de Agricultura e Meio 
Ambiente. “Com criatividade e 
seguindo as dicas que vamos 
passar a cada vídeo, segura-
mente muitas delícias irão para 

as mesas das famílias. São recei-
tas práticas, de fácil preparo, 
com ingredientes de preços 
acessíveis e que vão realmente 
surpreender. Um exemplo é o 
bolo de jiló com cobertura de 
chocolate, que a criançada vai 
amar!”, comenta Huana.

Os vídeos estão sendo gra-
vados na cozinha experimen-
tal do Banco de Alimentos e 
terão entre cinco e dez minu-
tos de duração cada. “O pri-
meiro será disponibilizado no 
dia 4. Depois, todas as quar-
tas-feiras de agosto (11, 18 e 
25) teremos novas produções. 
Estamos começando pela abó-
bora, que é super dinâmica 
e pode ser aproveitada de 

muitas formas. Já gravamos, 
por exemplo, doce de casca de 
abóbora, pão, bolo e biscoito. 
É um alimento rico em vita-
minas A e B, cálcio, fósforo e 
tem baixas calorias”, observa a 
nutricionista, destacando que 
os vídeos poderão ser acessa-
dos tanto no site da Prefeitura, 
quanto no canal do Youtube.

Mais receitas inusitadas – e 
que ficam uma delícia – estão 
na pauta para possível produ-
ção de vídeos, como palmito, 
beijinho e brigadeiro de man-
dioca, bife de casca de banana, 
molho de melancia (que subs-
titui o extrato de tomate), 
maionese de abacate e pão 
com rama de cenoura.
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Estado se mobiliza 
para amenizar efeitos 
da massa de ar polar

Cascavel - O governo do 
Estado está se mobilizando para 
atender a população durante a 
massa de ar polar que começa 
a chegar ao Paraná nesta ter-
ça-feira (27). Diferentes secre-
tarias criaram um plano de 
contingência, coordenado 
pela Defesa Civil do Paraná, 
para atuar na prevenção, 
reforçando os cuidados com 
a população mais vulnerável.

De acordo com o Sime-
par (Sistema de Tecnologia 
e Monitoramento Ambiental 
do Paraná), a onda seguirá o 
padrão do inverno paranaense, 
caracterizado por um clima frio 
e seco e temperaturas mínimas 
variando de -1ºC a -5ºC. Ou seja, 
longe de previsões catastróficas 
que foram compartilhadas pelas 
redes sociais nos últimos dias.

O Inmet divulgou Alerta 
Laranja, entrando em vigor às 
12h desta terça-feira, devido 
ao declínio maior de 5ºC nas 
temperaturas.

O frio mais rigoroso será de 
28 a 30 de julho. Nesse período, 
há indicativo para ocorrência de 
geadas fortes e generalizadas 
em todo o Paraná. “O governo 
do Estado está monitorando 
constantemente o avanço dessa 
onda de frio para amenizar seus 
efeitos”, afirmou o secretário-
-chefe da Casa Civil, Guto Silva. 
“A Defesa Civil está mobilizada 
e em contato frequente com o 
Simepar para antecipar cenários 
e medidas de combate à possi-
bilidade de um frio rigoroso”.

Cascavel organiza ação para proteger andarilhos
A Prefeitura de Cascavel discutiu ontem à tarde ações para proteger pessoas 

em situação de rua e famílias em vulnerabilidade social. Além das cerca de 130 
pessoas acolhidas diariamente na Casa POP e no Albergue Noturno, o Município 
irá disponibilizar o ginásio do Creas, nas proximidades do Ecopark Oeste, para 
proteger pessoas que estejam eventualmente na rua. De acordo com o secretário 
de Assistência Social, Hudson Moreschi, o espaço poderá abrigar até 60 pessoas.

A força-tarefa vai atuar de 27 de julho a 1º de agosto. O Centro POP será o 
local de triagem dos moradores antes de serem levados para o ginásio.

A ação irá proteger, também, os animais que acompanham seus donos 
em situação de risco. 

Redução tarifária da energia de Itaipu 
virá com pagamento da dívida da usina

Foz do Iguaçu - A relação 
entre o pagamento da dívida 
adquirida para a construção 
da Itaipu Binacional e a redu-
ção da tarifa de energia gerada 
pela usina foi detalhada na ple-
nária do Codefoz (Conselho de 
Desenvolvimento Econômico 
e Social), que reuniu gestores 
públicos, vereadores, repre-
sentantes da sociedade civil e 
empresários na última semana.

A apresentação técnica esmiu-
çou o cenário anunciado recente-
mente pelo diretor-geral brasileiro 
da Itaipu, general João Francisco 
Ferreira, que apontou queda na 
tarifa. Isso porque o financia-
mento para a formação da bina-
cional, que hoje representa pouco 
mais de 60% das despesas da 

empresa, começa a ser quitado 
no próximo ano, sendo comple-
tamente zerado em 2024.

“Afirmamos com total tran-
quilidade que a tarifa da ener-
gia da Itaipu cairá. Parte do seu 
custo é dívida, que tem prazo 
definido para acabar. Desapa-
recendo essa dívida, o custo 
cai”, pontuou o chefe de gabi-
nete da direção-geral brasileira 
da Itaipu, coronel Robson Rodri-
gues de Oliveira. “É uma equa-
ção simples que está respaldada 
no Tratado de Itaipu. É um com-
promisso de gestão para o qual 
estamos trabalhando”.

SEM DÍVIDA
O cálculo foi pormenorizado 

por Renata Tufaile, que abordou 

as bases financeiras do Anexo C 
do Tratado de Itaipu, assinado 
pelos governos do Brasil e do 
Paraguai em 1973. A técnica 
mostrou que o serviço da dívida 
para a construção da binacio-
nal já sofrerá redução ano que 
vem, essa queda será progres-
sivamente maior em 2023, e o 
débito terminará em 2024.

“Todas as despesas da 
Itaipu, que incluem pessoal, cus-
tos operacionais, investimentos 
e a dívida da sua construção - a 
qual representa dois terços des-
ses custos -, são pagas por meio 
da tarifa da energia”, elencou. 
“Em 2024, não teremos o paga-
mento do serviço da dívida, pos-
sibilitando a redução da tarifa”, 
indicou Renata.

Segundo o meteorologista 
Reinaldo Kneib, do Simepar, 
haverá queda acentuada das 
temperaturas, com uma varia-
ção grande após a massa de ar 
quente que passou pelo Estado. 
“Teremos três dias de frio com 
forte intensidade e dias gela-
dos, com previsão de mínimas 
nas regiões de General Carneiro 
e Palmas”, afirmou.

A Defesa Civil do Paraná, con-
tudo, reforça que não há neces-
sidade para pânico. O monito-
ramento diário feito pelo órgão 
indica que as temperaturas acom-
panharão invernos anteriores. Na 
Região Metropolitana de Curitiba, 
no norte e no oeste do Estado, por 
exemplo, há previsão de valores 
oscilando entre 0ºC e -3°C. No 
Litoral, deve chegar a 5ºC.

“Estamos acompanhando 
as informações meteorológicas 
constantemente e os mode-
los indicam que será frio, mas 
não tão intenso como algumas 
previsões que circulam por aí. 
Não teremos -10ºC, -12ºC... 
Será tudo dentro do padrão de 
um inverno mais rigoroso no 

Paraná”, destacou o chefe da 
Comunicação Social da Defesa 
Civil, capitão Marcos Vidal.

PREVENÇÃO
Ainda assim, o órgão já 

tomou uma série de providên-
cias preventivas para amenizar 
o impacto da massa polar, espe-
cialmente em relação à fatia 
mais vulnerável da população. 

De acordo com o capitão, o 
Corpo de Bombeiros do Paraná 
está atento para evitar possí-
veis “mortes brancas” por uso 
de substâncias proibidas para 
aquecer ambientes. Ele alerta 
para causa comum de aciden-
tes, levando muitas pessoas à 
morte com monóxido de car-
bono, como a queima de carvão 
vegetal, utilizado para aquecer 
ambientes confinados.

A queima de álcool, ou 
outro combustível, lembrou, 
ocasiona a queima do oxigê-
nio, levando o usuário à asfi-
xia. “Todos vamos precisar nos 
aquecer, mas é preciso respei-
tar os cuidados necessários”, 
afirmou Vidal.

Termômetro tributário
Um almoço restrito a poucos convidados na quinta-feira 
em São Paulo, mas com gente de peso no cenário polí-
tico e do PIB, mostra um indicativo do que esperar da 

Reforma Tributária no Congresso Nacional. O presidente 
da Associação Comercial de São Paulo, Alfredo Cotait 
Neto, recebeu na sede políticos e empresários, entre 

eles o ex-presidente Michel Temer, o presidente do PSD, 
Gilber to Kassab; Johnny Saad, dono da Band TV; Man-
sueto Almeida, do BTG Pactual e ex-Governo Bolsonaro; 
entre outros industriais e banqueiros. No cardápio, entre 
uma e outra gar fada, o debate sobre o salgado desen-
contro de projetos em Brasília que pode frear mais uma 
tentativa de reforma.  Houve unanimidade de que, do 

jeito que está, a tributária não passará.

Peso do voto
Só para um exemplo do 
peso político, Temer e 
Kassab controlam duas das 
maiores bancadas do Con-
gresso Nacional. 

Dois lados
As propostas que mais 
incomodam são as que 
tratam de IR e da unificação 
do PIS/Cofins. Para eles, a 
reforma do ministro Paulo 
Guedes onera patrão e 
empregado.

Ey, Ey, Ey...vem cá
O democrata cristão Eymael, 
dono do PSDC, visitou 
há dias o presidente Jair 
Bolsonaro no Palácio. Estão 
aliados, sempre. E o convi-
dou a pensar uma filiação 
ao partido.

Sabe muito
Pedro Cesar Sousa, o 
subchefe para Assuntos 
Jurídicos da Secretaria-Geral 
da Presidência, é um dos 
homens mais importantes 
do País hoje. Bolsonaro 
o convoca para despacho 
quase todos os dias no 
gabinete presidencial.

Plantando 
Ex-presidente da Assem-
bleia Legislativa de Minas, 
Adalclever Lopes planeja uma 
forte agenda no interior para 
o prefeito de BH, Alexandre 
Kalil. A meta é fazê-lo mais 
conhecido frente ao holofote 
natural do governador Romeu 
Zema, ajudado pelo cargo. 
Kalil é apontado como can-
didato ao Governo ano que 
vem ou em 2026.

Nada sobre eleição
Jair Bolsonaro voltou a 
despachar com o vice 

Hamilton Mourão, há uns 
dois meses, mas com 
agenda bem tímida. Ambos 
protocolares, e com risa-
das discretas. E só.

Mão forte
Por falar em Minas, o presi-
dente estadual do PSD, Ale-
xandre Silveira, emplacou o 
novo presidente da Ceasa. 
E articula uma vaga para o 
senador Antonio Anastasia 
no Tribunal de Contas da 
União. Silveira é suplente 
de Anastasia. 

OAB no Paraná
O advogado Luiz Fernando 
Pereira, citado aqui ontem, 
é do mesmo grupo “XI de 
Agosto”, que disputa há 
muitos anos indicações 
para presidência da sec-
cional do Paraná da OAB. 
Ele, Rodrigo Rios (advogado 
de Sergio Moro) e outros 
nomes estão numa lista 
em consulta ao grupo 
para saber quem será 
o candidato na disputa 
da Ordem.

Eleitoral
Pereira advogou pontual-
mente para Lula em 2018. 
Antes disso, atuou para 
Michel Temer. Sempre 
na condição de advogado 
eleitoral.

SOS Ciência 
Entidades pedem urgên-
cia na liberação adicional 
da cota de importação 
de insumos para projetos 
científicos e tecnológicos. 
Sob a direção do CNPq, a 
cota de importação isenta 
de tributos para pesquisa 
caiu de US$ 300 milhões 
(média histórica) para 
US$ 93 milhões este ano.



6 LOCAL   Terça-feira, 27 de julho de 2021

Umuaramense multado em mais de 
R$ 15 mil por maltratar 31 animais

GADO não tinha pasto suficiente nem alimentação complementar. Proprietário disse que 
animais tinham preguiça de se levantar para se alimentar

Policiais militares que 
fazem parte do 2º Pelotão da 
3ª Companhia do Batalhão 
de Polícia Ambiental – Força 
Verde de Umuarama multa-
ram um proprietário rural 
por maus tratos à animais.

A descoberto foi feita 
através de denúncias anôni-
mas que chegaram à Polícia 
Ambiental ontem pela manhã. 
Uma equipe foi até uma chá-
cara em um loteamento rural 
situado dentro dos limites do 
município, onde houve a cons-
tatação de que diversos bovi-
nos estavam morrendo. No 
local havia falta de pasto e de 

alimentação suplementar.
De acordo com os poli-

ciais, foram encontrados na 
propriedade rural, 31 cabe-
ças de gado, sendo que 5 já 
estavam mortos e os demais 
forma descobertos em pés-
simo estado de saúde, inclu-
sive alguns nem mesmo con-
seguiam permanecer em pé.

ANIMAIS PREGUIÇOSOS
Conforme os levanta-

mentos feitos pelos policiais 
ambientais naquela área, a 
pastagem existente não era 
suficiente para a quantidade 
de animais (20 mil m²) e o 

proprietário, que não havia 
feito a devida previsão para a 
alimentação do gado durante 
o inverno, alegou que os ani-
mais teriam preguiça de se 
levantar para se alimentar.

A declaração chegou a 
causar espanto aos policiais 
e, além de responder crimi-
nalmente pelos maus tratos, 
através de termo circunstan-
ciado, foi lavrado também 
um auto de infração ambien-
tal no valor de R$ 15.500,00 
e foi determinado ao infrator 
que providenciasse imedia-
tamente a alimentação ade-
quada aos animais.
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Homem é morto a 
golpes de faca por 
populares em Perobal

Um homem, de 32 anos, 
foi morto na noite do último 
sábado (24), dentro de uma 
lanchonete, na área central do 
município de Perobal (cidade 
localizada a 20 quilômetros 
de Umuarama). De acordo 
com testemunhas, o homem 
esfaqueado foi perseguido 
por três homens armados com 
facas que o alcançaram no 
interior do estabelecimento 
comercial, onde ele tentava 
se esconder. Lá dentro é que 
o crime foi praticado.

O homem foi atingido por 
vários golpes de arma branca 
e morreu na hora.

A Polícia Militar foi acio-
nada e isolou a cena do crime 
até a chegada de peritos do 

Instituto de Criminalística de 
Umuarama e dos investigado-
res da Polícia Civil.

Após os levantamentos, o 
corpo do homem foi recolhido 
ao Instituto Médico Legal (IML) 
em Umuarama, onde foi iden-
tificado como Rafael Canuto 
Estolano. Ele estaria morando 
em Umuarama.

Testemunhas também 
relataram que havia a sus-
peita  de que o  c idadão 
esfaqueado teria praticado 
um atentado contra uma 
mulher minutos antes de 
ser perseguido pelo trio.

Segundo apurou a polícia, 
os suspeitos do crime fugiram 
em um veículo GM/Spin, que 
não foi mais localizado.

Um acidente de trân-
sito terminou em tom-
bamento na manhã 
de ontem (26) no 
centro de Umuarama. 
Uma pessoa ficou 
ferida. A colisão, no 
cruzamento das ruas 
Ministro Oliveira 
Salazar e Arapon-
gas envolveu um 
Volkswagen T-Cross, 

que seguia pela Ministro Oliveira e avançou a preferencial e uma 
Toyota Hilux. Com o impacto a caminhonete tombou e ficou parada 
no meio do cruzamento. A condutora do T-Cross, de 59 anos, ficou 
ferida e foi socorrida por uma equipe do Samu.

Discussão entre casais termina
com a prisão de dois homens

Dois homens, com ida-
des de 38 e 43 anos, foram 
presos no início da noite do 
domingo (24), em Umuarama, 
depois que se envolveram em 
uma confusão durante uma 
confraternização.

A prisão foi feita por poli-
ciais militares, que faziam 
patrulhamento pela avenida 
Parigot de Souza, e foram abor-
dados por duas mulheres de 33 
e 48 anos. Elas disseram que 
haviam sido agredidas pelos 
respectivos maridos após uma 
confusão durante uma festa.

Os policiais foram até a 
residência e deram ordem de 
abordagem aos denunciados, 
que se recusaram a colaborar. 
Por essa razão foi necessário 
forçar a entrada no imóvel.

Foi verificado que uma das 
mulheres havia sido agredida 
pelo marido, na frente do casal 
de amigos, durante a refeição. 
Ela levou tapas no rosto, no 
braço e foi xingada.

A amiga que presenciou 
as agressões tentou defende-
-la e, por sua vez, também foi 

agredida pelo próprio marido 
com empurrões e socos.

As duas mulheres conse-
guiram fugir do local pulando 
o muro e ficaram na rua até a 
chegada da viatura.

N o  l o ca l  o s  p o l i c i a s 
apreenderam uma espin-
garda de calibre 36 e uma 

munição, além de realiza-
rem a condução à Delegacia 
de Polícia dos homens, que 
foram denunciados por vio-
lência doméstica, desobe-
diência, desacato e ameaça e, 
além disso, o homem detido 
de 43 anos, também respon-
derá por porte ilegal de arma.

ARMA apreendida durante a confusão entre dois casais que terminou em polícia nas 
imediações do Centro Poliesportivo
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Colisão traseira    
termina em morte 
na estrada Boiadeira

COM o forte impacto, o motociclista, que teve sua moto arrastada por cerca de 200 
metros no asfalto, não resistiu aos ferimentos e morreu no local

Um homem de 30 anos 
de idade morreu no início 
da noite do domingo (25), 
quando pilotava sua motoci-
cleta pela rodovia federal BR 
487, a Estrada Boiadeira, den-
tro dos limites do município de 
Tuneiras do Oeste (51 quilôme-
tros de Umuarama).

O acidente foi atendido por 
agentes da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) que verificaram 
a participação de um Fiat Palio 
com placas de Umuarama que 
era conduzido por um homem 
de 31 anos de idade.

Segundo os patrulheiros, 
o Palio colidiu contra a tra-
seira da motocicleta Honda 
Bros com placas de Tuneiras 
do Oeste, que era pilotada por 

Eduardo dos Santos Pedroso 
da Silva.

Com o forte impacto 
sofrido, o motociclista, que 
teve sua moto arrastada por 
cerca de 200 metros no asfalto, 
não resistiu aos ferimentos e 
morreu no local. O condutor do 
Pálio sofreu lesões moderadas 
e foi socorrido, sendo encami-
nhado a hospital da região.

O corpo de Eduardo foi 
recolhido ao Instituto Médico 
Legal (IML) em Umuarama, 
onde foi necropsiado. Parentes 
do homem que era morador do 
bairro Guaraitava em Tuneiras 
do Oeste, reclamaram o corpo 
na manhã de ontem e poste-
riormente houve a liberação 
para os atos fúnebres.

Na madrugada de ontem (26) um homem de 24 anos ficou ferido 
após se envolver em um acidente na rodovia PR-490, em Altônia. 

A vítima foi socorrida pelo Samu, depois que capotou o Volkswagen 
Gol que conduzia. Por volta das 4h20 ocorreu o choque contra uma 
árvore, seguido do capotamento. A Polícia Rodoviária Estadual de 

Iporã foi acionada e atendeu a ocorrência.
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DIVULGAÇÃO

Criminosos invadem Detran 
para conseguir acesso ao 
caixa eletrônico do Bradesco

Gerentes da agência de Maria Helena verificaram ontem de manhã os estragos deixados pelos bandidos

Moradores da pequena 
cidade de Maria Helena 
(município localizado a 22 
quilômetros de Umuarama), 
que chegaram à agência 
do Bradesco, em busca de 
dinheiro para saque no caixa 
eletrônico, tiveram que pro-
curar os correspondentes em 
um mercado e duas lojas do 
município. O equipamento 
foi invadido e todo o dinheiro 
que havia em seu interior foi 
furtado no final de semana.

A  P o l í c i a  C i v i l  d e 
Umuarama foi  acionada 
ontem (segunda-feira, 26) pela 
manhã, depois que o gerente 
da agência descobriu o crime, 
quase que na mesma hora em 
que o diretor do Detran, tam-
bém viu que o departamento 
também havia sido invadido.

O escritório onde funciona 
o Detran é anexo à agência do 
Bradesco. No mesmo prédio, 
também funciona a Defesa 
Civil do município.

Bandidos especializados 
conseguiram invadir a sala do 
Detran e, destruíram a parede, 
conseguindo acesso à agência. 

Acesso
Depois que destruíram a parede de alvenaria, os criminosos prova-
velmente invadiram a agência, colocaram a parte traseira do caixa 
eletrônico em frente ao buraco e vedaram as laterais para que a 
claridade não chamasse a atenção. Depois saíram pela porta da 

frente da agência, que foi trancada com um cadeado e retornaram 
ao Detran até a conclusão do ato. Nenhum alarme disparou e as câ-
meras de monitoramento não estavam funcionamento no momen-
to em que os ladrões praticaram o crime. O último abastecimento 
de valores no caixa foi feito há poucos dias, mas a data exata ou os 
valores deixados no equipamento, foram informados à reportagem 
do Jornal Tribuna Hoje News. Um inquérito foi instaurado para apu-
rar os detalhes do crime. A agência permanecerá instalada naquele 
prédio por pouco tempo. Uma nova sala está sendo preparada no 
centro de Maria Helena e, de acordo com assessores da Prefeitura 
Municipal, em no máximo 15 dias deverá liberar o espaço para a 

reforma e instalação de departamento público municipal.

Segundo levantamentos feitos 
pela gerência, a ação come-
çou pouco antes das 23h de 
sábado e, a estimativa é de 
que em média leva-se 3 horas 
para cortar as chapas de aço 
do cofre do caixa eletrônico, 
pode ser que os autores do 
crime tenham ficado no pré-
dio até as 4h do domingo (25).

Os valores levados não 
foram informados pelos 
gerentes do banco.

Para que a claridade da 
solda ou do sistema de forte 

não fosse visto por quem pas-
sasse nas imediações, pois 
as portas, tanto da agên-
cia, quanto do Detran são de 
blindex, os ladrões usaram 
lonas plásticas para se cobrir 
enquanto furavam o cofre.

Apesar de o caixa eletrônico 
ter ficado desativado, o atendi-
mento ao público na agência 
seguiu normalmente.

Câmeras de monitoramento 
nas imediações foram verificas e 
imagens serão analisadas pelos 
investigadores de Umuarama.
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Setor imobiliário é um dos pilares
do desenvolvimento em Umuarama

Uma picape Fiat Strada carregada com botijões de gás teve um princípio 
de incêndio em Umuarama na avenida Rio Grande do Norte, perto da 

Capela Santa Inês de Assis, por volta das 15h de ontem (26). O mo-
tor apresentou uma pane quando o utilitário estava em movimento. Pesso-
as que estavam próximas utilizaram extintores e uma mangueira de jardim 
para controlar o incêndio. Quando os bombeiros chegaram foi realizado 
o trabalho de rescaldo. Por segurança, os oito botijões de 13 quilos e 

dois industriais foram retirados da carroceria e deixados na calçada.

A EVOLUÇÃO do setor imobiliário contribui para sustentar o desenvolvimento de Umuarama

N o s  ú l t i m o s  a n o s , 
Umuarama vem registrando 
sucessivos aumentos nos 
índices da construção civil, 
graças ao volume de obras 
tanto de residências como de 
comércios, indústrias e outros 
segmentos. Parte desse resul-
tado se deve à quantidade 
de loteamentos existentes no 
município. Devido ao aqueci-
mento do setor imobiliário, a 
cidade sempre tem um grande 
número de residências e apar-
tamentos em construção, 
movimentando o comércio e 
gerando empregos.

Um levantamento recente 
da Secretaria Municipal de 
Obras, Planejamento Urbano, 
Projetos Técnicos e Habitação, 
realizado pelo diretor de 
Planejamento Urbano, Antônio 
Carlos Lavagnini, revela que 
Umuarama conta hoje com 286 
loteamentos (entre aprovados 
e reaprovados), que totalizam 
aproximadamente 80 mil lotes 
– praticamente dois lotes para 
cada grupo de três habitantes.

Os primeiros bairros da 
cidade foram criados pela 
Companhia Melhoramentos 
Norte do Paraná, durante a 
instalação da infraestrutura 
urbana, nas décadas de 50 e 60 
– na época Umuarama foi divi-
dida em zonas, cuja nomencla-
tura prevalece até hoje. Já os 
primeiros loteamentos foram 
aprovados na década de 70 e 
tiveram maior expansão a par-
tir dos anos 2000.

O primeiro loteamento 
aprovado em Umuarama foi o 
Jardim Panorama, depois veio 
o Jardim Tangará, por meio do 
decreto 094/1972, pelo então 
prefeito João Cioni Netto, em 
agosto de 1972. No mesmo ano 
foi aprovado também o Jardim 
Alvorada (decreto 127/1972) 
e no ano seguinte os jardins 
Bonfim, Social e Iguaçu e o 
Parque Presidente. Até o final 
dos anos 70 foram aprovados/
reaprovados 34 loteamentos.

Sob a gestão do pre-
feito Celso Pozzobom foram 
aprovados/reaprovados 29 

jardins, parques e loteamen-
tos residenciais – os primei-
ros deles em 30 de março de 
2017 (reaprovação do Jardim 
Império do Sol II) e em 11 de 
julho do mesmo ano (Jardim 
Antártica). Já os últimos 
foram o Residencial Japão e 
o Jardim Português, ambos 
neste ano. “A reaprovação de 
loteamentos acontece depois 
que a loteadora cumpre todos 
os requisitos de infraestru-
tura exigidos pelo município. 
Temos um cuidado muito 
grande com a pavimenta-
ção, galerias pluviais e rede 
de esgoto em nossa gestão”, 
comentou o prefeito.

DESENVOLVIMENTO
A evolução do setor imo-

biliário contribui para sus-
tentar o desenvolvimento de 
Umuarama. “A administra-
ção municipal tem se empe-
nhado em projetos e progra-
mas para ampliar a oferta de 
serviços nas áreas de educa-
ção, saúde, assistência social, 
agropecuária, indústria e 
comércio, cultura, esporte e 
lazer, entre outras, para que 
a cidade mantenha o cres-
cimento e não seja afetada 
com intensidade por crises ou 
acontecimentos de impacto 
socioeconômico, como a pan-
demia do coronavírus, neste 

Altos índices
O secretário Isamu Oshima lembra que neste ano, a construção 

civil sentiu um grande impulso com o início de diversas obras 
de pequeno, médio e grande porte aprovadas em maio, pela 
Diretoria de Planejamento Urbano da Prefeitura. Foi o maior 
índice de aprovação de projetos dos últimos dez anos, refe-

rente aos meses de maio: 39.840,68 m². Desde 2012 a cidade 
não registrava um volume tão alto de projetos aprovados para 
obras naquele mês. Em todo o ano de 2020, apenas outubro 

registrou índice superior (46,5 mil m²) e antes disso, somente 
junho de 2017 (45,1 mil m²). “Os projetos de obras acumulados 
em 2021 já totalizam 118.450,39 m², maior resultado dos últi-
mos três anos, o que perfaz uma média mensal de 19.741,73 

m². Essa estabilidade na faixa dos 20 mil m² aprovados mensal-
mente reflete o crescimento constante de Umuarama, do ponto 

de vista da construção civil”, afirmou o secretário.

momento”, avalia o prefeito.
Segundo Celso Pozzobom, 

o fato de Umuarama ter um 
setor de construção aquecido 
mesmo neste momento de 
pandemia é prova de que se 
pode acreditar no potencial de 
Umuarama e na capacidade da 
administração em promover 
o desenvolvimento. Na visão 
do prefeito, ao lotear e cons-
truir, o morador, o investidor 

e o empreendedor tornam-se 
parceiros da Prefeitura no cres-
cimento da cidade.

“Juntos, somando forças, 
faremos com que Umuarama 
cresça de forma ordenada, 
como vem acontecendo. Por 
isso desejo muito sucesso aos 
empreendedores da constru-
ção civil e ao umuaramense 
que investe na sua casa pró-
pria”, completou.
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U N I V E R S I D A D E  P A R A N A E N S E

Além das atividades complementares, as ligas ampliam
horizontes para os futuros médicos; na Unipar são 27

Medicina: A força das ligas acadêmicas
na Unipar

UNIPAR
NOTÍCIAS DA

A primeira liga acadêmica 
oficial, junto à Universidade 
Paranaense, foi a Liga Acadêmi-
ca de Cirurgia Geral de 
Medicina, criada pelos 
estudantes, em maio de 2019. 
Atualmente, já são 27 ligas 
constituídas.

Em outubro de 2020, fruto de 
um momento de bate-papo 
descontraído entre amigos, 
surgiu a ideia da criação da Liga 
Acadêmica de Angiologia e 
Cirurgia Vascular. Nesta união 
de forças entre os colegas das 
turmas de Medicina, o 
professor da área, Dr. Adalberto 
Giovanini Neto, foi convidado 
para ser o preceptor e 
representar a liga. “Desse 
modo, unindo pesquisas, 
análises de atividades de outras 
ligas acadêmicas de nossa 
região, somado a uma grande 
dose de dedicação e criativi-
dade, decidimos fundar 
oficialmente a Liga”, contou o 
acadêmico do 3º ano, Gabriel 
Henrique Bellato Palin, que 
preside a entidade.

Ainda segundo Gabriel, a Liga 
de Vascular envolve conheci-
mentos básicos ligados às mais 
diversas áreas da Medicina, que 
são necessários para que o 
aluno estude e entenda os 
conceitos das patologias que 

envolvem a área vascular. 
“Dessa maneira, aliado ao fato 
de nos formarmos como
médicos generalistas depois de 
seis anos de curso, achamos 
que esse
projeto se tornaria um divisor 
de águas em nossa formação, 
uma vez que temos a oportuni-
dade de unir várias áreas em 
uma única” ressaltou.

As ligas têm esse papel, de 
englobar com dinamismo a 
prática e a teoria,
fornecendo embasamentos 
importantes para os futuros 
médicos. “Nesses nove meses 
de atividades da Liga, nos 
deparamos com inúmeras 
circunstâncias que nos fizeram 
crescer como futuros profis-
sionais e principalmente, como 
seres humanos. As experiências 
são muito válidas”, finalizou 
Gabriel.

Saúde de Umuarama já vacinou 27% da 
população adulta contra o coronavírus

COM a primeira dose aplicada em 59.107, mais as 2.492 que tomaram a dose única, 
números representam que 72,5% da população adulta da cidade já foi parcialmente 
imunizada

Especialistas indicam que, 
para conseguir administrar 
a circulação do coronavírus, 
entre 70% e 90% da popu-
lação deve ser imunizada. 
Considerando que Umuarama 
possui cerca de 85 mil pessoas 
com idade acima de 18 anos, o 
município já tem 27% de seu 
público totalmente imunizado. 
De acordo com o Vacinômetro, 
emitido diariamente pela 
Secretaria Municipal  de 
Saúde, 20.510 pessoas já 
tomaram a segunda dose e 
2.492 tomaram a dose única.

De acordo com o e-SUS 
Atenção Básica, havia 476 
pessoas com vacinação de 
segunda dose agendada para 

sábado (24) e mais 1.639 para 
segunda-feira (26), porém 
apenas 292 pessoas compa-
receram à unidade do Sest 
Senat, onde estão centraliza-
das as vacinações D2.

O total de pessoas que 
tomaram a primeira dose 
aumentou para 59.107, con-
forme informado nesta segun-
da-feira (26) e, somadas às 
2.492 pessoas que tomaram 
a dose única, representa que 
72,5% da população adulta da 
cidade já foi parcialmente imu-
nizada. Esses números devem 
aumentar consideravelmente 
com a chegada ao Paraná de 
mais 649 mil doses de vacina 
contra a covid-19, anunciadas 

hoje pela Secretaria de 
Estado da Saúde.

Os grupos com maior 
número de pessoas totalmente 
imunizadas é o de 65 a 69 
anos, com 4.164, seguido pelo 
de pessoas com 70 a 74 anos 
(3.301), 60 a 64 anos (3.188), 
75 a 79 anos (2.376) e de traba-
lhadores em serviços de saúde 
(1.879). Já os grupos mais 
vacinados apenas com a pri-
meira dose, continua o de pes-
soas com 60 e 64 anos (4.489), 
seguido pelo de pessoas com 
comorbidades (5.144), com 45 
a 49 anos (4.942), com 50 a 54 
anos (4.889), com 40 a 44 anos 
(4.865), com 65 a 69 anos (4.822) 
e com 55 a 59 anos (4.371).

Assistência Social discute ações 
para ampliação do acolhimento

Previsão de fio intenso
Com o agravamento do frio, a tendência é que mais pessoas pro-

curem o abrigo. Por isso, a secretaria já providenciou colchões 
e mantas. Já o presidente da Apromo, Júnior Lopes, solicitou 

doações. “Precisamos de cobertores, agasalhos e calçados, es-
pecialmente masculinos, porque em baixas temperaturas é mais 
difícil secar as roupas de cama e as vestimentas dos atendidos”, 

acrescentou. O coordenador do Centro Pop, Roger Giopatto, 
disse que a equipe tem feito abordagens diárias nos pontos de 
maior concentração de pessoas em situação de rua. “Embora a 
maioria aceite a atenção das entidades, alguns se recusam a ir 

para abrigos e outros desacreditam na previsão de frio intenso”, 
disse. O mesmo ocorre com um grupo de indígenas alojado na 
Praça da Bíblia, ao lado do terminal urbano, e com usuários de 

drogas que transitam entorno da estação rodoviária.

A PREOCUPAÇÃO é não deixar essa população exposta às baixas temperaturas, 
embora o acolhimento em abrigos tenha de ser voluntário

Diante das previsões de 
frio intenso para esta semana, 
a Secretaria Municipal de 
Assistência Social reuniu coor-
denadores de setores e repre-
sentantes de instituições assis-
tenciais parceiras, além da 
Guarda Municipal, para alinhar 
uma estratégia para ampliar 
o atendimento às pessoas em 
situação de rua e indígenas de 
passagem pela cidade. A preo-
cupação é não deixar essa popu-
lação exposta às baixas tempe-
raturas, embora o acolhimento 
em abrigos tenha de ser volun-
tário – por opção das pessoas.

A secretária de Assistência 
Social, Izamara Amado de 
Moura, lembrou que o atendi-
mento já existe. “Com o apoio 
de parceiros importantes como 
a Apromo (Associação de Apoio 
à Promoção Profissional), a 
Casa da Sopa Dr. Leopoldino e 
também o Centro Pop, ofere-
cemos acolhimento e alimen-
tação à população em situa-
ção de rua. Além de 68 vagas 
de acolhimento na Apromo 1 e 
2 (com banho, pouso e quatro 
refeições) – a maioria já ocupa-
das – e almoço, também temos 
cobertores à disposição para 
os que não aceitam o acolhi-
mento”, lembrou a secretária.
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CELTA 1.0 LT 11/12           PRE                             COMPLETO                        R$ 28.900,00

COMPASS SPORT 19/19           PRATA                          COMPLETO, AUT                        R$ 119.900,00

CRUZE LT TURBO 17/18           BRA                             COMPLETO, AUT, COURO       R$ 89.900,00

CRUZE SPORT6 LTZ TURBO 19/19           PRET                           COMPLETO, AUT, COURO, TS       R$ 107.900,00

EQUINOX 2.0T PREMIER 17/18           PRETO                         COMPLETO, AUT, COURO, TS       R$ 148.900,00

.

HONDA CIVIC EXL 17/17           PRATA                         COMPLETO, AUT, COURO       R$ 109.900,00

HONDA HR-V EX  19/19           CINZA                           COMPLETO, AUT, COURO       R$ 112.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVOCONTRATA – SE 
A empresa CURTUME 

PANORAMA, está contratando 
pessoas portadoras de neces-
sidades especiais, oferecemos 

Vale refeição, vale transporte, a 
empresa possui refeitório próprio. 

Interessados entrar em contato 
pelo fone 44 3621-1600 falar com 
Débora ou enviar curriculum para 

debora@curtumepanorama.
com.br. Contratação imediata!

EXTRAVIO DE ALVARÁ 
J O S É  D O S  S A N TO S , 

i n s c r i t a  s o b  n º  C P F 
844.363.019/15, estabelecido 
na Rua São Jorge, 1, Distrito 
de Santa Eliza, CEP 87.500-000, 
cidade de Umuarama Estado 
do Paraná, comunica para os 
devidos fins o extravio de seu 
alvará, Inscrição Municipal 
nº17.266/1992. Com esta publi-
cação o mesmo torna-se sem 
valor legal e comercial.

Dani Alves diz que a Olimpíada
é maior do que Copa do Mundo

Honrado por disputar a competição, em suas próprias palavras, Dani Alves afirmou que o 
torneio olímpico é maior até que a Copa do Mundo

Maior campeão da histó-
ria do futebol, Daniel Alves 
vai em busca de um título que 
ainda não tem em sua cole-
ção: o olímpico. Capitão da 
Seleção Brasileira que disputa 
as Olimpíadas de Tóquio, o 
jogador de 38 anos agora fecha 
um ciclo ao participar de todas 
as competições com a equipe 
canarinho desde o Sub-20.

Honrado por disputar a 
competição, em suas próprias 
palavras, Dani Alves afirmou 
que o torneio olímpico é maior 
até que a Copa do Mundo. E 
explicou suas razões para isso.

“Acredito que a gran-
deza e o que diferencia as 
Olimpíadas do Mundial é que 
aqui estão os melhores de 
vários esportes. Isso faz com 
que a competição seja de uma 

magnitude gigantesca e com 
que o evento não seja limi-
tado”, disse Daniel Alves.

Daniel Alves gerou polê-
mica ao pedir a liberação 
do São Paulo para dispu-
tar as Olimpíadas. E sobre 
isso, o atleta afirmou que a 
Seleção Brasileira é e sem-
pre será sua prioridade.

“A Seleção sempre foi prio-
ridade. Para mim, defender 
o meu País, defender essa 
camisa, é sagrado”, disse.

Por último, Daniel também 
falou sobre o patriotismo 
do torcedor brasileiro, algo 
que foi criticado por Neymar, 
Marquinhos e Thiago Silva 
antes da final da Copa América, 
contra a Argentina, quando 
muitos brasileiros torceram 
para a equipe albiceleste.

“Não existe patriotismo 
no nosso país, infelizmente. 
Se existisse, nossos grandes 
ídolos, nossa grande história, 
seriam respeitados. O único 
lugar em que a história não 
conta muito é no nosso país. 
Fora dele, as pessoas respei-
tam muito porque sabem que 
a história não está ali por 
acaso. A história está ali por-
que houve grandes autores, 
dedicados a escrever bons 
capítulos no livro da história 
brasileira”, afirmou.

Em uma perna só. O levantador de peso chinês Li Fabin não apenas ganhou 
a medalha de ouro na categoria de 61 quilos no fim de semana, como con-
seguiu levantar 166 quilos enquanto estava apoiado em apenas uma perna.
Aconteceu durante a sua primeira tentativa. A modalidade é dividida em 
duas etapas: arranque e o arremesso — em que o atleta deve sustentar 
o peso com o corpo. Fabian fez uma manobra para levantar o peso, que 
o obrigou a segurar os 166 quilos — quase três vezes o próprio peso 

corporal — apenas com a perna esquerda. Mas o que poderia causar uma 
séria lesão, para o levantador de peso chinês foi uma forma de controlar a 

carga para começar a pontuar na disputa. Esta não foi a primeira vez em que 
o atleta usou a técnica. Em campeonatos asiáticos em 2017, ele já havia 
utilizado esse mesmo método. Na época, Li Fabin disse à mídia que não 

era para "humilhar" os adversários, mas para melhorar a forma de controlar o 
peso. Fabin levou o ouro ao levantar 313 quilos (a pontuação na modali-
dade calcula o arranque e o arremesso). A prata foi para o indonésio Eko 

Yuli Irawan, e o bronze para o cazaque Igor Son.
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Palavras cruzadas

Há sinal de mudanças na carreira ou de cargo. 
Só precisa cuidar da sua reputação, pois há risco 
de ser alvo de intrigas e cair em descrédito. 
Além de contar com a mente criativa e mui-
tas ideias mais maduras, tende a se comunicar 
com facilidade e dar suas opiniões mesmo que 
ninguém te peça. Sua curiosidade e vontade de 
saber de tudo estão em alta.

Tudo indica que contará com mais sensibilidade 
e graça, mas há sinal de instabilidades emocio-
nais. Desejos idealistas podem te levar a situações 
complicadas. Será preciso ter cautela com erros e 
atitudes perigosas nos negócios.

Tende a ficar sensível às necessidades dos 
outros, mas corre o risco de desejar relações 
pessoais e parcerias profissionais perfeitas e 
endeusar as pessoas. Aí as chances de se iludir 
e sofrer decepções, deslealdade ou até puxada 
de tapete de rivais são enormes. 

Caprica, os astros revelam que seu signo deve 
ficar mais sensível, compreensivo e amável ao 
se comunicar com todo mundo, seja pessoal-
mente, por mensagens, vídeo ou ligação. Mas 
corre o risco de complicar as coisas ao se dis-
trair e se expressar de maneira confusa. Cautela 
para não entrar sem querer querendo em intrigas, 
fofocas e mal-entendidos. 

Além de contar com muitas ideias e facilidade 
para ganhar mais grana, pode se dar bem se tra-
balha na área comercial, publicitária, marítima, 
alimentícia ou focada no público feminino. Mas 
há risco de se enganar e acabar ganhando menos 
do que imaginava. Tenha cautela com gastos exa-
gerados e dívidas.

Os astros se aglomeram no seu signo e revelam 
que sua intuição tem tudo para arrasar. Não deixe 
de ouvir os recados do seu sentido, pois podem 
mostrar o melhor caminho a seguir e ajudar a 
escolher bem com quem se relacionar. Deve con-
tar também com imaginação fértil e boa memória, 
resgatando coisas do passado em dois palitos. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3
Solução anterior

Os nascidos a 27 de Julho são do signo de Leão com a personalidade de Leão. Em geral são 
orgulhosos, lúcidos e ambiciosos. Sabem o que querem e desejam conquistar posições hon-
rosas e elevadas. Seu número principal, do dia do nascimento, é o 32, formado de 3, Júpiter 
e de 2, Lua. Juntos formam o 5, de Mercúrio, que lhes confere simpatia e popularidade, boa 
comunicação, muitas amizades e inteligência, entre outras coisas.

Horóscopo nascido em 27 de julho

Com a sensibilidade e emotividade em alta, deve 
se dar bem com as pessoas e tratar todo mundo 
do mesmo jeito. Tende a fazer ligações idealistas, 
refinadas e inspiradoras. Aproveite que a sorte está 
do seu lado e faça um jogo, participe de um sorteio 
ou compre uma rifa. 

Tudo indica que o seu signo estará mais criativo, 
inspirado e sábio. Pode ter sucesso se atua em 
uma área relacionada com ensino, publicidade 
ou exportação. Sociável, deve se relacionar bem 
e tratar de maneira igual todo mundo, inclusive 
pessoas que estão longe. 

Tudo indica que terá várias amizades evoluídas, 
mas algumas também podem ser decepcionan-
tes, falsas ou traiçoeiras. Com os seus familia-
res, tende a fazer bons contatos, seja pessoal-
mente, por telefone ou videochamada. Você pode 
pensar mais com o coração e ter boas ideias. 
Mas há risco de pintar treta com parentes por 
conta de sua teimosia e rigidez. 

Seu signo tende a ficar mais sensível e emotivo, 
fantasiando um pouco as coisas. Uma vibe de dúvi-
das e apreensão talvez apareça e te leve a se com-
portar de maneira não tão saudável – atenção pra 
não adquirir vícios ruins. Trabalhar mais afastado 
das pessoas deve ser melhor.

O estado emocional pode afetar sua saúde e há 
risco de pintar uma doença estranha ou difícil 
de diagnosticar. Cautela com a automedicação, 
intoxicação e nervosismo. A dica é investir numa 
alimentação saudável e evitar afogar as emoções 
nas gordices.

Se tem uma atividade extra que faz em casa ou 
trabalha em home office, os astros avisam que 
contará com muita inspiração.Se estiver de boa 
em casa, o clima deve ser de maior intimidade 
e emotividade. Mas podem pintar desordens ou 
uma situação estranha com a família. Há chance 
de recordar coisas do passado.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 19

SCTR
CORSARIOS

RECOMPENSA
LIDARITA
SERINDA

VODCAAZAR
PARTIDOV

PODIOARIDO
RESESRAR
TTIARAE

VIGARIOAS
ORLAGAM
LEINABOS

ELENCONINE
INOCENTAR

Casa (?),
sede do
governo

argentino

Modelo
curto de

calça (pl.)

Fornecem
sombra
em dias
de sol

Bebida
preferida 

dos russos

Humorís-
tico da
Globo

Compo-
nentes do
rebanho

Conto do
(?): logro

(bras.)

O órgão 
das normas
técnicas

(?)
marítima:
faixa do
litoral

Ente;
criatura

É igno-
rada pelo
criminoso

Nove, 
em inglês

Preparada 
para o jogo
Intransitivo

(abrev.)

Herson (?), 
ator brasileiro

Coletivo de
artistas

Absolver;
desculpar 

Giulia
(?), atriz 

Construiu a
Arca (Bíb.)

Extensão 
de arquivos
Suplica;
implora

Seco; sem
umidade
Deixa o
recinto

(?) Lee,
cantora

Armadilha
(p. ext.)

Empresa criada em 
parceria com terceiros
Apresentador de "Do-
mingo Legal", no SBT

Prêmio por
captura

Estudada
(pop.)

Grupo
político

Palco dos 
vencedores

(?)-gigante,
brinquedo

Consoantes
de "soma"

Límpido

(?) Tin Tin,
cão de anti-
go seriado

Raiz
comes-

tível (pl.)

5, em
romanos

Divisão da
semana

Solução
para

clarear
pelos

Jogo
de (?): 
roleta

Diadema
(?) card,
o visto 

americano

3/rar. 4/nine. 5/green — reses. 6/rosada. 7/vigário.
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V F C
U N I C E L U L A R

O R A U R I N A
A V A N Ç O M V
P E L E R A P T O

L A C A P A R
B A T A L H A D O R

M A M A R O T A
E B A T R E M

E X AM E R A D P
C I S N E S E S A

C P T O R O
A R I D I C U L O

A N T E C I P A D A
A U D A Z S A T

O ser vivo
como a
ameba
(Biol.)

Programa 
de TV como
"A Usur-
padora"

O cão
sem raça 
determi-

nada

Sílaba de
"ursos"

Lixeiro
(bras.)

Flor que 
"brigou" 

com a rosa, 
na cantiga  

Líquido 
acumulado
na bexiga

Brinca-
deira entre
universi-

tários

Acesso ao
Palácio do
Planalto

O que luta
por seus
objetivos

Museu
de Arte de
São Paulo

(sigla)

Meio de
transporte
de massa

Trabalho
executado
pelo ser-
ralheiro

 Sufixo
de "baro-

nesa"

(?) Hot
Chili Pep-
pers, banda

de rock

Aveia, 
em inglês

Valente;
corajoso

Reza 
Oposto de

"retro-
cesso"

Órgão
do tato

Verniz de
móveis

Nociva;
ruim
Teste;
prova

Previne 
as cáries
Copo para

chopes

Cume do
monte

Satélite
(abrev.)

Classe
(?): elite
Adian-
tada

"O Lago
dos (?)",

balé

Maliciosa;
esperta

(?) Affleck,
ator (Cin.)

Antecede
o "N"

Separa
(briga)

O número
como o "2"

Existe;
tem

Radiano
(símbolo)
Conduta
moral 

Ouro, em
espanhol
Exprime 

por palavras
Que provo-

ca risos
Pronome

do gaúcho

Roubo de 
pessoas

(?) penada:
fantasma

3/ben — oat — oro — red. 5/audaz. 10/unicelular.

O que significa sonhar com cemitério?
Sonhar com cemitério pode indicar uma 

dimensão pessoal em que certas coisas per-
dem o propósito e força vital. Isso acontece 
porque, simbolicamente, o cemitério é o 
local onde vai tudo aquilo que tem um fim 
– seja da vida humana, animal ou objetos.

Confira a seguir mais detalhes para 
entender melhor sobre o que sonhou:

Sonhar que está em um cemitério pode 
indicar tanto um limite claro para a existên-
cia de certos aspectos da psique do sonha-
dor quanto um local em que se observa tran-
quilamente a transformação e os ciclos da 
vida. Os sentimentos gerados pelo sonho 
podem nortear essa compreensão.

Sonhar que se está a caminho do 

cemitério pode referir-se a situações que 
estão chegando ao fim, para as quais o 
sonhador já não dispõe mais de energia e 
que precisarão morrer e se transformar ou 
simplesmente serão terminadas, já que o 
cemitério é um símbolo da morada final na 
perspectiva da vida no corpo.

Acompanhar um funeral em um cemi-
tério, num sonho, pode indicar que há um 
processo interno de luto e reverência a um 
aspecto que já não está mais presente de 
forma ativa na personalidade.

Num sonho em que as covas aparecem 
abertas em um cemitério, seria interessante 
pensar que a psique pode estar à espera de 
uma revisão e alteração da personalidade 

em que certas coisas precisam partir.
Também com a terra aberta, se perso-

nagens saem das covas, no sonho, aspec-
tos psíquicos antigos e abandonados, como 
hábitos, crenças e ideias, podem estar retor-
nando à psique. Se isso é positivo, somente 
o sonhador poderá avaliar.

Os sonhos com cemitério chamam nossa 
atenção para alguma dimensão nossa em 
que certas coisas deixaram de ter propó-
sito, perderam sentido, perderam força vital, 
perderam energia psíquica. E é fundamen-
tal observar toda a cena que se passa nesse 
local, e não somente o local em si.

Ao mesmo tempo, o cemitério é um local 
de muita vida, já que todo o processo se dá 

embaixo da terra. Embora a matéria esteja 
sem vida, ela nutre a vida ao redor dela. O 
cemitério é onde todo esse processo ocorre.

Para muitos, o cemitério é um local 
de paz, de serenidade, de silêncio. Para 
outros, evoca o medo, o desconhecido, o 
contato com o mundo dos mortos. A ver-
dade é que ambas as visões fazem parte 
desse simbolismo. Os cemitérios abrigam 
a morte, a vida, a arte, a memória familiar, 
a história e cultura de um povo. É bastante 
diferente sonhar com um cemitério como 
a morada dos mortos e como um local his-
tórico e artístico, e essas questões devem 
ser observadas pelo sonhador.

Fonte: Personare



12 SOCIAL  Terça-feira, 27 de julho de 2021

(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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CEREJA 
Hoje é dia de cumprimentos para os leitores da coluna que fazem aniversário: Maria Cristina Melo, 
Osvaldo Cassimiro dos Santos Filho e Gilmara Zanatta.  Da coluna: felicidades.

"O esporte é a ferramenta de inserção social mais 
eficaz, pois o resultado é imediato e as transforma-

ções são surpreendentes."
      (Leandro Flores) 

ZOOM
Dia de flores, abraços e parabéns para Gilmara 
Zanata, Chefe do Núcleo Regional de Ensino. 

Da coluna: felicidades!

Live  
A partir do dia 1º de agosto, empresas e 
órgãos públicos que não se adaptarem 
a Lei Geral de Proteção de Dados pode-
rão ser punidos com sanções que vão 

de advertências a multas. A Associação 
Comercial, Industrial e Agrícola , em 
parceria com a Federação das Asso-

ciações Comerciais e Empresariais do 
Estado do Paraná (Faciap), disponibili-

zará gratuitamente, através de uma live 
nesta terça-feira (27), às 19h30, infor-

mações completas sobre a  O conteúdo 
será ministrado por Caroline Taborda 

Dallegrave e Wallerya Miotto. Mais 
informações e o link no site da ACIU.

Leve uma panela média 
com 2 litros de água ao 
fogo alto. Quando ferver, 
misture 2 colheres (chá) de 
sal, acrescente o macarrão e 
deixe cozinhar pelo tempo 
indicado na embalagem ou 
até ficar al dente. Enquanto o 
macarrão cozinha, prepare o 
molho. Numa tigela grande, 
junte as raspas e o caldo de 
limão, o azeite e o parmesão 
ralado. Tempere com pimen-
ta-do-reino a gosto e mexa bem com um garfo (ou batedor de arame 
pequeno) para desmanchar o parmesão e emulsionar os ingredientes.  
Assim que estiver cozido, reserve ½ xícara (chá) da água do cozimento 
e escorra o macarrão numa peneira. Transfira o macarrão ainda quente 
para a tigela com o molho de limão e misture bem.  Vá adicionando aos 
poucos a água do cozimento reservada, misturando delicadamente a 
cada adição, para deixar o molho fluido e cremoso. Atenção: não colo-
que toda a água de uma só vez, para o molho não ficar aguado. Sirva a 
seguir com mais raspas de limão a gosto. Pode finalizar com folhas de 
manjericão, biscoito polvilho quebrado, farofa de pão ou de bacon.

MACARRÃO AO LIMÃO!

INGREDIENTES: - 100 g de espaguete - Raspas de 1 limão
MODO DE PREPARO:

 -1 colher (chá) de caldo 

de limão

 - 3 colheres (sopa) de 

queijo parmesão ralado 

fino

- 2 colheres (sopa) de 

azeite

- Sal e pimenta-do-reino 

moída na hora a gosto

- Raspas de limão a gosto 

para servir

LIVRES 
A equipe feminina de ginástica da Alema-
nha optou por usar trajes de corpo inteiro 

nas sessões classificatórias dos Jogos 
Olímpicos de Tóquio, no domingo, 25, em 

um gesto que, segundo elas, tem como 
objetivo promover a liberdade de escolha 
e encorajar as mulheres a usarem roupas 

que as deixem confortáveis.

Xô CRISE 
" Tenha em mente que essa situação 

adversa é temporária, siga caminhando 
em frente apesar do mal-estar que sente 

frente à situação em que você se encontra. 
Tudo nesta vida é temporal; as situações 
negativas não poderiam ser menos tem-

porais e costumam terminar com a aceita-
ção e a ação.  Sonhe com o momento em 

que sairá desse problema e verá que vale a 
pena se sacrificar para conseguir. Imagine, 
frequentemente, a situação de estar onde 
você quer, sem problemas, com uma vida 
feliz. Dessa maneira você terá motivação 

suficiente para seguir em frente. "
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